

ENTRE2EUX

Conférence gesticulée aspirant à sensibiliser sur la situation des femmes proches de détenus de la prison de Saint-Gilles

Aliosha Solé, Elisabeth Metaxas, Jean kerszberg, Jennifer Wilfart, Tristan Verde, Valentine Defoin

Enjeu

En Belgique, les proches des personnes incarcérées sont généralement des femmes. L'incarcération leur demande une mobilisation constante pour répondre aux besoins des prisonniers et les soutenir. L'emprisonnement reproduit ainsi un schéma social dans lequel certaines tâches et rôles seraient traditionnellement féminins, et donc normalisés. Elles subissent une double peine dont le tabou social enferme et contraint leurs paroles. Invisibles des invisibles, elles ne sont que très peu prises en considération par les politiques et la société en générale.

Dispositif

Une conférence gesticulée et en direct d'une quinzaine de minutes. Un dispositif sensible dans un espace physique. Nous avons partagé les témoignages ainsi que les différents ressentis des femmes proches de détenus de la prison de Saint-Gilles. Le but étant de jouer un rôle de porte-parole de ce que nous ont transmis ces femmes qui attendaient devant les portes de la prison afin de rendre visite à leur proche.

Le récit a été articulé en trois parties alternant témoignages de vécus, notre présence sur le terrain et des statistiques représentant le quotidien d'une femme proche de détenu. Le tout appuyé par un diaporama de photos anonymes que nous avons prises sur le terrain. Une exposition photo et témoignages a été installée pendant un mois. Nous avons terminé par un atelier ponctué de questions-réponses dans lequel les participants ont pu partager leurs ressentis et nous avons pu leur apporter des informations supplémentaires et détaillées. Le tout s'est déroulé au sein de la Maison Amazone, notre partenaire principal.

Médias

- Conférence gesticulée et atelier
- Exposition Photo
- Page Instagram

Public

Nous souhaitons atteindre les personnes peu ou pas sensibilisées à la réalité des proches de détenus afin de les conscientiser à la thématique.

Mais également les acteur.ices associatifs et militant.es sensibles à la cause féministe ou des détenu.e.s et leurs proches qui peuvent avoir un impact concret.

Objectif

A travers la sensibilisation, nous avons pour objectif général de modifier le regard social porté sur les femmes proches de détenus pour ainsi tenter d'éradiquer toute forme de stigmatisation et par conséquent de diminuer la double peine que ces femmes subissent au quotidien.

Nos objectifs spécifiques sont les suivants:

- Porter la parole des femmes proches de détenus pour mettre en lumière leur quotidien invisible.
- Faire émerger la parole autour de la question de la double peine subie par les proches.
- Partager notre expérience et nos connaissances avec des associations féministes et à destination des proches de détenus qu'ils pourraient utiliser par la suite pour développer leurs projets.